

## RESUMEN

Generalmente, se ha considerado el delito de las mujeres como un comportamiento aislado, casi de tipo pasional y que, comparadas con los hombres, sus conductas antisociales son mínimas. Los datos epidemiológicos, las estadísticas delincuenciales y los datos etnográficos reportan que cada día, un mayor número de mujeres se ven involucradas en la comisión de actos violentos y delincuencia. La mayoría de las mujeres encarceladas proviene de sectores de la población económica y socialmente desfavorecida y permanece encarcelada por delitos típicos de personas que han vivido en la pobreza y han sido violentadas la mayor parte de sus vidas. Sobre estas afirmaciones nos cuestionamos: ¿Cuáles son las consecuencias psíquicas en mujeres, al estar privadas de libertad en el Régimen Penitenciario de Morros Blancos de la ciudad de Tarija?, tratando de responder a la misma desde la historia particular del sujeto. En este sentido se escogió el abordaje clínico y el enfoque cualitativo de la información recogida.

El estudio se comenzó en 2022 indagando sobre la delincuencia en las mujeres reclusas y las consecuencias de su situación. No existen investigaciones de tipo estudio de caso en esta población, las investigaciones existentes apuntan a una clasificación de las características de los sujetos y apuntan a terapias ocupacionales basados en el modelo conductista.

En marzo del 2023 se inició con las entrevistas y aplicación de las pruebas con el primer caso en el Régimen Penitenciario “Morros Blancos”, aplicándose los test del árbol, figura humana y relaciones objetales de Phillipson, este proceso se prolongó hasta el mes de agosto del mismo año. Se eligió el proceso de psicodiagnóstico como instrumento para recoger información y como forma de describir y analizar a profundidad los casos.

Se concluyó que el psicodiagnóstico y sus componentes son capaces de proporcionar información sobre las consecuencias de perder la libertad en mujeres reclusas. Entre las consecuencias identificadas están los rasgos de personalidad insegura, agresividad, apatía y frialdad. En cuanto a los conflictos emocionales se establecen la inestabilidad emocional, represión afectiva, sentimientos de soledad y culpa, dependencia en el otro y experiencias traumáticas sufridas en la infancia. Como mecanismos de defensa se identificó la negación, regresión e identificación proyectiva.